
VI REUNIÓN DEL FORO DE TERRITORIOS SUBNACIONALES 
DESDE EL CORREDOR BIOCEÁNICO DE CAPRICORNIO 

 
18, 19 y 20 de febrero de 2025 

Campo Grande, Mato Grosso del Sur, Brasil 
 

COMISIÓN TÉCNICA DE MUNICIPIOS 
ACTA DE REUNIÓN 

 
A las 14 horas del día 18 de febrero de 2025, en el Centro de Convenciones Arquitecto 
Rubens Gil de Camilo, de la ciudad de Campo Grande, Estado de Mato Grosso do Sul, 
República Federativa del Brasil, en el ámbito del VI Encuentro del Foro de Territorios 
Subnacionales del Corredor Bioceánico de Capricórnio, se realizará la reunión de la 
Comisión Técnica de Municipios. 
 
La Comisión está presidida por el Sr. Nelson Cintra — Alcalde de Porto Murtinho, actúa como 
Secretario, el Sr. Ademar Silva Junior, Secretario de la SEMADES - Secretaría Municipal de 
Medio Ambiente, Gestión Urbana y Desarrollo Económico, Turístico y Sostenible de Campo 
Grande y cuenta con el apoyo técnico del profesor Lucio Flavio Joichi Sunakozawa (UEMS) y 
la Dra. Paula Coelho Barbosa Tenuta (Ayuntamiento de Porto Murtinho). Después del saludo 
de apertura y las presentaciones iniciales del Gobierno del Estado de Mato Grosso do Sul, a 
cargo de su representante Sr. Jaime Verruck, Secretario de la SEMADESC — Secretaría de 
Estado de Medio Ambiente, Desarrollo, Ciencia, Tecnología e Innovación de Mato Grosso do 
Sul, seguido por los alcaldes de las ciudades de Campo Grande, Sra. Adriane Lopes, 
presidente del comité de gestión de los Municipios de Porto y Murtinho, Sr. Nelson Cintra. 
El trabajo fue iniciado por la presidencia. Debido a lo avanzado del tiempo, la reunión se 
suspendió a las 17:30 horas (las 18:00 horas era la hora oficial de apertura del VI Foro) y se 
reanudó al día siguiente, 19 de febrero de 2025, a las 8:00 horas. La lista de representantes 
de los Estados Subnacionales, del sector privado y otros participantes se presenta como 
Anexo 1. 
 
1. Orden del día de la reunión 
 
Se leyeron y discutieron los principales temas del Acta del V FORO CORREDOR 
BIOCEANICO – LOMA PLATA; Las acciones realizadas por la Municipalidad de Loma Plata 
(PY) fueron presentadas por el intendente de Filadélfia (PY), Claudelino Rojas. Se constató 
que no hubo avances significativos en las acciones contenidas en las actas anteriores. 
 
2. Debate sobre temas estratégicos (TRÁNSITO, SEGURIDAD CIUDADANA, ADUANAS 
Y OTROS) 
 
I. Creación de la Asociación de Municipios —Brasil, Paraguay, Argentina y Chile— del 
Corredor Bioceánico; 
segundo. Promover la elaboración de Análisis FODA (FOFA, FODA...) en cada municipio del 



Corredor Bioceánico; 
III. Creación de repositorio Único de todos los documentos relacionados con los Foros, 
desde su primera versión, con actualizaciones periódicas, a disposición de todos los 
Municipios del Corredor Bioceánico, bajo la administración de la citada Asociación; 
IV. Elegir un Coordinador y un Vice-Coordinador por región de cada país, para la 
planificación y acciones locales, y la composición final de las actividades de la Comisión de 
Municipios; 
V. Creación de un calendario de eventos locales para promover el intercambio turístico, 
empresarial y cultural; 
VI. Creación de una Feria Internacional anual, rotativa por países; 
VII. Creación de una aplicación que contenga información sobre turismo, redes hoteleras, 
restaurantes, gasolineras, comercio, redes de salud, seguridad pública, etc. 
VIII. Creación de un Sello de Calidad para establecimientos comerciales referentes en el 
Corredor Bioceánico; 
IX. Remisiones por parte de los Municipios a los respectivos Órganos competentes, a nivel 
nacional y estatal en cada País, respecto de los siguientes reclamos de naturaleza: 

− Aduanas y Tránsito Internacional, Nacional y Estatal (señalización con carteles 
bilingües —español y portugués— a lo largo de los tramos del Corredor Bioceánico; 

− Instalación y Mejoras de Redes de Internet; 
− Seguridad Pública en el ámbito del Mercosur; y, 
− Puente sobre el río Apa, entre Brasil y Paraguay, para facilitar el acceso y acortar la 

distancia entre los países, con impactos y beneficios directos en el Corredor 
Bioceánico. 

 
3. Plan de trabajo para el año 2025 
 

− Ejecución y seguimiento directo de los Municipios involucrados en el Corredor 
Bioceánico, a través de reuniones bimensuales, sobre los temas estratégicos antes 
mencionados. 

− Ejecución y seguimiento del Plan de Trabajo 
• Responsabilidad directa de los alcaldes participantes, con la asesoría técnica de 

cada área mencionada anteriormente, en la ejecución y seguimiento bimestral para 
ser presentado en la reunión de municipalidades regionales de cada país; y, 

• Interacción de esta comisión con otras Foro del Corredor Bioceánico. 
 
 
Temas tratados 
 
1. Seguimiento de acuerdos previos: 
el Acta de la Comisión Técnica de Municipios suscrita en la V Reunión del Foro de Territorios 
Subnacionales del Corredor Bioceánico de Capricornio y el estado actual de los acuerdos 
alcanzados se analiza en el siguiente cuadro: 



Tabla 1: Seguimiento de acuerdos anteriores - SIN AVANCES 
 
 
Acuerdo Descripción Estado actual 
Acuerdo 1 Generación de Gobernanza DE ACUERDO 
Acuerdo 2 Ampliar grupo de WhatsApp DE ACUERDO 
Acuerdo 3 Elaboración del análisis FODA PENDIENTE 
Acuerdo 4 Foro Municipal — Encuentro de Alcaldes DE ACUERDO 
Acuerdo 5 Plan de trabajo con funciones y objetivos PENDIENTE 
 
 
2. Debate sobre cuestiones estratégicas 
Los temas estratégicos debatidos y votados fueron presentados anteriormente, con 
aprobación unánime (punto 2). Las cuestiones de seguridad pública también fueron 
explicadas por el Asesor Especial de la SEJUSP-MS (Secretaría de Justicia y Seguridad 
Pública), con informaciones sobre la aplicación MERCOSUR que contiene datos y 
orientaciones sobre tránsito y turismo en el Corredor Bioceánico. Profesor Angelo Moti, 
superintendente del PROCON-MS, abordó la cuestión de los derechos del consumidor y 
varias acciones que se están realizando en el ámbito del estado de Mato Grosso do Sul. 
Además, en el área de salud, se anunció la instalación de una clínica avanzada de 
tratamiento del cáncer, con tecnologías avanzadas, en la región de Colonia. Neuland, 
ubicada en el Chaco paraguayo, por el grupo Radioterapia Concordia, con su programa Zap -
X. Un video institucional fue presentado por el alcalde de Caracol, Neco Pagliosa, y también 
por representantes de Tocopilla (CL). 
 
3. Plan de trabajo para el año 2025 
Con base en la discusión del punto anterior y considerando que los Territorios 
Subnacionales, con el apoyo del BID, están desarrollando el Plan Maestro de Integración y 
Desarrollo Regional del CBC, el Comité acuerda el siguiente Plan de Trabajo para el año 
2025. 
 
Tabla 2: Plan de Trabajo 2025 del Comité Temático de Municipios 
 
El Plan de Trabajo se ejecutará, bimestralmente, de conformidad con lo establecido en el 
numeral 2. 
 
Se acuerda presentar un informe sobre las actividades realizadas y resultados alcanzados 
con ocasión de la VI Reunión del Foro de Territorios Subnacionales del Corredor Bioceánico 
de Capricornio a realizarse en noviembre de 2025. 
 
4. Ejecución y seguimiento del Plan de Trabajo 
Ver notas arriba. 



 
El día 18 de febrero de 2025, en la ciudad de Campo Grande. El Estado de Mato Grosso do 
Sul, República Federativa del Brasil, suscribe la presente Acta. 
 
 

 
NELSON CINTRA – Presidente del Comité 
ADEMAR SILVA JUNIOR – Secretaria de la Comisión 
LUCIO FLAVIO JOICHI SUNAKOZAWA – Relator del Comité 
PAULA COELHO BARBORA TENITA – Relatora del Comité 
 
 
Firma de los puntos focales 
Región de Tarapacá, Chile 
Región de Antofagasta, Chile 
Provincia de Salta, Argentina 
Provincia de Jujuy, Argentina 
Departamento de Boquerón, Paraguay 
Departamento del Alto Paraguay, Paraguay 
Departamento de Presidente Hayes, Paraguay 
Estado de Mato Grosso do Sul, Brasil 
  





 


